

**DANA SCHMALZ**

**PUBLIKATIONSVERZEICHNIS**

---

Stand 06/2023

Monografien:

Das Bevölkerungsargument. Die Sorge vor zu vielen Menschen (unter Vertrag mit Suhrkamp, geplantes Erscheinen Frühjahr 2024).

Refugees, Democracy and the Law. Political Rights at the Margins of the State (Routledge, 2020).

Rezensiert von Maximilian Pichl in ZAR (Zeitschrift für Ausländerrecht und Ausländerpolitik) 2022 (9), 325-326.

Rezensiert von Ruvi Ziegler in Journal of Immigration, Asylum and Nationality Law 35 (2021) 4, 404-406.

Rezensiert von Terry MacDonald in Journal of Refugee Studies 35 (2022) 2, 1060–1065.

World Citizens at the Border. Democratic Theory, International Law, and the Figure of the Refugee (als Dissertationsschrift gedruckt bei der Universität Frankfurt, 2017).

Zeitschriftenaufsätze:

Völkerrechtsblog as an Infrastructure for Global Science Communication and Open Education in the Digital Era, Latin American Law Review 10 (2023), 81-92 (gemeinsam mit Raffaella Kunz und Michael Riegner)

The Disparate State of Refugee Protection in the European Union, Zeitschrift für ausländisches öffentliches Recht und Völkerrecht/Heidelberg Journal of International Law 82 (2022) 3, 529-540.

Digging Holes and Building Walls: Spatial Imaginations of the Law in Stories by Franz Kafka and Rachel Shihor, Polemos – Journal of Law, Literature and Culture 16 (2022) 1, 121-138.

Menschenrechtliche Einlassgebote: die aktuelle Rechtsprechung des EGMR zu widerrechtlichen Zurückweisungen an der Grenze, Zeitschrift für Ausländerrecht und Ausländerpolitik (ZAR) 41 (2021) 10, 360-365.

Ressourcen der Rechtskritik. Kritik als Praxis und Reflexion - Einleitung zum Schwerpunkt, Kritische Justiz 54 (2021) 1, 131-138 (gemeinsam mit Jörn Reinhardt).

Recht, Politik und die Bedingungen der Ko-Präsenz: Das „Recht Rechte zu haben“ im Lichte gegenwärtiger Migrationsfragen, Rechtsphilosophie – Zeitschrift für Grundlagen des Rechts (RphZ) 7 (2021) 1, 32-46.

Gruppen, Massen, Kollektive: Perspektiven des Flüchtlingsrechts auf „Migration im Plural“, Kritische Justiz 53 (2020) 3, 348-363.

Beyond an Anxiety Logic: a Critical Examination of Language Rights Cases Before the European Court of Human Rights, *Human Rights Law Review* 20 (2020) 1, 101-119.

A Counterbalancing Exception: the Refugee Concept as a Normative Idea, *Inter Gentes* 2 (2020) 2, <https://intergentes.com/a-counterbalancing-exception-the-refugee-concept-as-a-normative-idea/>.

Zur Reichweite von Menschenrechtspflichten: Zugang zu Schutz an den Grenzen Europas, *Newsletter Menschenrechte* (2019) 5, 367-376.

Social Freedom in a Global World: Axel Honneth's and Seyla Benhabib's Reconsiderations of a Hegelian Perspective on Justice, *Constellations* 26 (2019) 2, 301-317.

Diskurse öffnen, Grenzen überwinden: Der Völkerrechtsblog als Plattform für globale Wissenschaftskommunikation im digitalen Zeitalter, *Rechtswissenschaft. Sonderheft zu „Open Access in der Rechtswissenschaft“* (2019), 185-191 (gemeinsam mit Raffaella Kunz und Michael Riegner).

Der Flüchtling als normative Idee, *Metaphora* 3 (2018), <http://metaphora.univie.ac.at/volume3-schmalz.pdf>.

Verantwortungsteilung im Flüchtlingsschutz: Zu den Problemen „globaler Lösungen“, *Zeitschrift für Flüchtlingsforschung* 1 (2017) 1, 9-40.

Normative Demarcations of the Right to Life in a Globalized World: Conflicts between Humanitarian Law and Human Rights Law as Markers, *Kritische Vierteljahresschrift für Gesetzgebung und Rechtswissenschaft* 99 (2016) 3, 234-253.

Der Flüchtlingsbegriff zwischen kosmopolitischer Brisanz und nationalstaatlicher Ordnung, *Kritische Justiz* 48 (2015) 4, 390-404.

#### Sammelband- und Enzyklopädie-Beiträge:

„Flüchtling“ – rechtliche Perspektive. In: Tabea Scharrer/Birgit Glorius/J. Olaf Kleist/Marcel Berlinghoff (Hrsg.), *Flucht- und Flüchtlingsforschung. Ein Handbuch für Wissenschaft und Forschung* (Nomos, Baden-Baden 2023), 283-290.

Effektiver Rechtsschutz für Flüchtlinge: Lücken schließen, Fluchtgründe anerkennen. In: Ralf-Uwe Beck/Klaus Töpfer/Angelika Zahrnt (Hrsg.), *Flucht. Ursachen bekämpfen, Flüchtlinge schützen. Plädoyer für eine humane Politik* (Oekom, München 2022), 84-89.

Die Sprache des Völkerrechts als Herrschaftssprache, in: G. Folke Schuppert/Roland A. Römhildt (Hrsg.), *Herrschaft und Wissen* (Nomos, Baden-Baden 2022), 419-440.

Von Schutz zu Teilhabe: Rechtliche Parameter der demokratischen Integration von Geflüchteten, in: Lando Kirchmair/Gottfried Schweiger (Hrsg.), *Gelungene Integration: Ethische und rechtliche Perspektiven* (Franz Steiner Verlag, Stuttgart 2021), 129-141.

Two Schemes of Responsibility-sharing for Refugees in Europe and the Role of Individuals Rights, in: Massimo Iovane/Fulvio M. Palombino/Daniele Amoroso/Giovanni Zarra (Hrsg.), *The Protection of General Interests in Contemporary International Law: A Theoretical and Empirical Inquiry* (Oxford University Press, Oxford 2021), 361-382.

Naturalization, in: Rainer Grote/Frauke Lachenmann/Rüdiger Wolfrum (Hrsg.), Max Planck Encyclopedia of Comparative Constitutional Law (Oxford University Press, Oxford 2021), <https://oxcon.oup.com/view/10.1093/law-mpeccol/law-mpeccol-e394>.

»Migration tötet« - NPD-Narrative in einem Urteil des Verwaltungsgerichts Gießen, in: Austermann et al (Hrsg.), Recht gegen rechts: Report (Fischer Verlag, Frankfurt am Main 2020), 149-155.

Der Flüchtlingsbegriff - eine rechtstheoretische Betrachtung, in: Daniel Kersting und Marcus Leuoth (Hrsg.), Der Begriff des Flüchtlings – rechtliche, moralische und politische Implikationen (Springer, Berlin 2020), 61-79.

Global Responsibility sharing and the Production of Superfluity in the Context of Refugee Protection, in: Stefan Salomon/Lisa Heschl/Gerd Oberleitner/Wolfgang Benedek (Hrsg.), Blurring Boundaries? Human Security and Forced Migration (Brill, Leiden 2017), 23-47.

Kosmopolitismus zwischen Vereinigung und Differenz, in: Sybille de la Rosa/Sophia Schubert/Holger Zapf (Hrsg.), Transkulturelle politische Theorie. Eine Einführung (Springer, Berlin 2016), 221-240.

Grenzen als Herausforderung für die Demokratie. Zu den Chancen der Internationalisierung des Rechts für die demokratische Inklusion, in: Matthias Kettemann (Hrsg.), Grenzen im Völkerrecht (Sramek Verlag, Wien 2013), 177-192.

#### Buchbesprechungen:

Liv Feijen, The Evolution of Humanitarian Protection in European Law and Practice, 2021, European Journal of International Law 34 (2023) 2 (im Erscheinen).

Cathryn Costello/Michelle Foster/Jane McAdam (Hrsg.): The Oxford Handbook of International Refugee Law, 2021, ZaöRV 82 (2022) 2, 845-850.

Ferdinand Weber, Staatsangehörigkeit und Status, 2018, Archiv des Völkerrechts 58 (2020) 2, 237-242.

Victor Kempf, Exodus oder dialektische Negation. Paradigmen der Kapitalismuskritik im Widerstreit, 2019, Ethik und Gesellschaft 1 (2020), <http://www.ethik-und-gesellschaft.de/ojs/index.php/eug/article/view/1-2020-rez-6/725>.

Julia Schulze Wessel, Grenzfiguren. Zur politischen Theorie des Flüchtlings, 2017, Der Staat 57 (2018) 2, 316-320.

Itamar Mann, Humanity at Sea. Maritime Migration and the Foundations of International Law, 2016, European Journal of International Law 28 (2017) 2, 649-653.

Otto Depenheuer/Christoph Grabenwarter (Hrsg.), Der Staat in der Flüchtlingskrise, 2016, Kritische Justiz 49 (2016) 2, 260-265.

Christian Volk, Arendtian Constitutionalism. Law, Politics and the Order of Freedom, 2015, International Journal of Constitutional Law 13 (2015) 4, 1078-1081.

Ayten Gündoğdu, Rightlessness in an Age of Rights. Hannah Arendt and the Contemporary Struggles of Migrants, 2015, International Journal of Constitutional Law 13 (2015) 2, 551-553.

Marco Goldoni/Christopher McCorkindale (Hrsg.), Hannah Arendt and the Law, 2012, *Verfassung und Recht in Übersee* 46 (2013) 1, 107-111 (auf Englisch).

Marco Goldoni/Christopher McCorkindale (Hrsg.), Hannah Arendt and the Law, 2012, *Der Staat* 52 (2013) 3, 488-492 (auf Deutsch).

#### Blogbeiträge (Auswahl):

Enlarging the Hole in the Fence of Migrants' Rights: A.A. and others v. North Macedonia. *Verfassungsblog*, 6. April 2022, <https://verfassungsblog.de/enlarging-the-hole-in-the-fence-of-migrants-rights/>.

Unfinished business – on recent human rights theorizations. *Völkerrechtsblog*, 10. Dezember 2021 (zusammen mit Hannah Birkenkötter & Raffaella Kunz), <https://voelkerrechtsblog.org/unfinished-business/>.

Die andere Rechtsstaatlichkeitskrise. Menschenrechtsverletzungen an der polnisch-belarussischen Grenze, *Verfassungsblog*, 28. Oktober 2021, <https://verfassungsblog.de/die-andere-rechtsstaatlichkeitskrise/>.

Rights that are not illusory: the ECtHR rules on pushbacks from Hungary, *Verfassungsblog*, 9. Juli 2021, <https://verfassungsblog.de/rights-that-are-not-illusory/>.

70 Jahre UNHCR und Genfer Flüchtlingskonvention: Globale Entwicklungen, gemeinsam mit Ulrike Krause, *Völkerrechtsblog*, 16. März 2021, <https://voelkerrechtsblog.org/70-jahre-unhcr-und-genfer-fluechtlingskonvention-globale-entwicklungen/>.

Am Ende der Kraft, *Verfassungsblog*, 14. September 2020, <https://verfassungsblog.de/am-ende-der-kraft>.

Migration und Demokratie, *Verfassungsblog*, 26. Februar 2020, <https://verfassungsblog.de/migration-und-demokratie/>.

“Unlawful” may not mean rightless. The shocking ECtHR Grand Chamber judgment in case N.D. and N.T., gemeinsam mit Maximilian Pichl, *Verfassungsblog*, 14. Februar 2020, <https://verfassungsblog.de/unlawful-may-not-mean-rightless/>.

Menschenrechte im Mittelmeer: Der Fall S.S. und andere gg. Italien, *Verfassungsblog*, 27. November 2019, <https://verfassungsblog.de/menschenrechte-im-mittelmeer/>.

Verbrechen der Menschlichkeit?, Strafverfahren gegen Seenotretter gefährden die Autorität des Rechts, *Verfassungsblog*, 30. Juni 2019, <https://verfassungsblog.de/verbrechen-der-menschlichkeit/>.

Unbegleitete Minderjährige in Idomeni, Das späte und knappe Urteil des EGMR im Fall Sh.D. und andere, *Verfassungsblog*, 19. Juni 2019, <https://verfassungsblog.de/unbegleitete-minderjaehrige-in-idomeni/>.

Der Staat gegen seine Richter: Eindrücke von der EGMR-Verhandlung im Fall M.N., *Verfassungsblog*, 2. Mai 2019, <https://verfassungsblog.de/der-staat-gegen-seine-richter-eindruecke-von-der-egmr-verhandlung-im-fall-m-n/>.

The principle of responsibility-sharing in refugee protection - an emerging norm of customary international law, Völkerrechtsblog, 6. März 2019, <https://voelkerrechtsblog.org/the-principle-of-responsibility-sharing-in-refugee-protection/>.

Generalanwältin Eleanor Sharpston: mit dem Brexit verlieren wir eine Kraft für das europäische Asylrecht, Verfassungsblog, 14. Februar 2019, <https://verfassungsblog.de/generalanwaeltin-eleanor-sharpston-mit-dem-brexite-verlieren-wir-eine-kraft-fuer-das-europaeische-asylrecht/>.

Nicht mächtig, aber zukunftssträftig: Zum Potenzial des globalen Flüchtlingspakts, gemeinsam mit Ulrike Krause, Fluchtforschungsblog, 16. Dezember 2018, <https://blog.fluchtforschung.net/nicht-maechtig-aber-zukunftstrachtig-zum-potenzial-des-globalen-fluechtlingspakts/>.

Will the ECtHR Shake up the European Asylum System?, Verfassungsblog, 30. November 2018, <https://verfassungsblog.de/will-the-ecthr-shake-up-the-european-asylum-system/>.

Taschenspielertricks mit der Idee demokratischer Selbstbestimmung: Der AfD-Antrag zur Ablehnung des UN-Migrationspakts, Verfassungsblog, 8. November 2018, <https://verfassungsblog.de/taschenspielertricks-mit-der-idee-demokratischer-selbstbestimmung-der-afd-antrag-zur-ablehnung-des-un-migrationspakts/>.

Standpunktlosigkeit ist keine Option, Verfassungsblog, 28. Juli 2018, <https://verfassungsblog.de/standpunktlosigkeit-ist-keine-option/>.

Die Fiktion der Nichteinreise ist ein Instrument der Entrechtung, Verfassungsblog, 4. Juli 2018, <https://verfassungsblog.de/die-fiktion-der-nichteinreise-ist-ein-instrument-der-entrechtung/>.

Anordnung des (Europa-)Rechtsbruchs (mit Pauline Endres de Oliveira), Verfassungsblog, 20. Juni 2018, <https://verfassungsblog.de/anordnung-des-europa-rechtsbruchs/>.

Weshalb man Asylsuchende nicht an der Grenze abweisen kann, Verfassungsblog, 13. Juni 2018, <https://verfassungsblog.de/weshalb-man-asylsuchende-nicht-an-der-grenze-abweisen-kann/>.

Werben gegen Asyl. Gedanken zur „Rumours about Germany“-Kampagne, gemeinsam mit Nerges Azizi, 8. Januar 2018, Fluchtforschungsblog, <https://blog.fluchtforschung.net/werben-gegen-asyll/>; englische Übersetzung: <https://www.mmg.mpg.de/27451/blog-azizi-schmalz-advertizing>.

The identification of individuals. Some thoughts on the ECHR judgment in the case N.D. and N.T., 16. Oktober 2017, Völkerrechtsblog, <http://voelkerrechtsblog.org/the-identification-of-individuals/>.

Die Identifikation Einzelner – Gedanken zum EGMR-Urteil im Fall N.D. und N.T., 4. Oktober 2017, Verfassungsblog, <http://verfassungsblog.de/die-identifikation-einzeln-er-gedanken-zum-egmr-urteil-im-fall-n-d-und-n-t/>.

Rescue operations in the Mediterranean and the intra-European distribution of responsibility for refugees, 22. August 2017, RLI Blog on Refugee Law and Forced Migration, <https://rli.blogs.sas.ac.uk/2017/08/22/rescue-operations-in-the-mediterranean-and-the-intra-european-distribution-of-responsibility-for-refugees/>.

Subjektive Rechte aus der Dublin-Verordnung: Der Fall Mengesteab vor dem EuGH, 29. Juli 2017, Verfassungsblog, <http://verfassungsblog.de/subjektive-rechte-aus-der-dublin-verordnung-der-fall-mengesteab-vor-dem-eugh/>.

The Michigan Guidelines on Refugee Freedom of Movement, or: how explosive existing law can be, 31. Mai 2017, Völkerrechtsblog, <http://voelkerrechtsblog.org/the-michigan-guidelines-on-refugee-freedom-of-movement-or-how-explosive-existing-law-can-be/>.

Die Michigan Guidelines on Refugee Freedom of Movement, oder: so brisant ist das geltende Recht, 29. Mai 2017, Völkerrechtsblog, <http://voelkerrechtsblog.org/die-michigan-guidelines-on-refugee-freedom-of-movement-oder-so-brisant-ist-das-geltende-recht/>.

Genauer hinschauen: Der Beschluss des BVerfG zu einer Abschiebung nach Griechenland, 24. Mai 2017, Verfassungsblog, <http://verfassungsblog.de/genauer-hinschauen-der-beschluss-des-bverfg-zu-einer-abschiebung-nach-griechenland/>.

Judgment and diversity: Thinking with Hannah Arendt about the composition of international court benches, 3. Mai 2017, Völkerrechtsblog, <http://voelkerrechtsblog.org/judgment-and-diversity/>.

Geschlossenheit in welchem Sinne? Europäische Verfassungsfragen beim Treffen in Malta, 2. Februar 2017, Verfassungsblog, <http://verfassungsblog.de/geschlossenheit-in-welchem-sinne-europaeische-verfassungsfragen-beim-treffen-in-malta/>.

Responsibility-sharing for refugees (2): Can global solutions avoid contributing to the legal production of superfluity?, 9. September 2016, Völkerrechtsblog, <http://voelkerrechtsblog.org/responsibility-sharing-for-refugees-2/>.

Responsibility-sharing for refugees (1): Law's production of superfluity as an analytical lens, 7. September 2016, Völkerrechtsblog, <http://voelkerrechtsblog.org/responsibility-sharing-for-refugees-1/>.

Von sichtbarer und unsichtbarer Gewalt. Politik an der Grenze, 18. September 2015, Völkerrechtsblog, <http://voelkerrechtsblog.org/von-sichtbarer-und-unsichtbarer-gewalt-politik-an-der-grenze/>.

Radikale Kosmopolitik – ein Rejoinder, 16. September 2015, Verfassungsblog, <http://verfassungsblog.de/radikale-kosmopolitik-ein-rejoinder/>.

Radikaler Kosmopolitismus – eine Entgegnung, 15. September 2015, Verfassungsblog, <http://verfassungsblog.de/radikaler-kosmopolitismus-eine-entgegnung/>.

Hirsi Jamaa und Andere. Zur Unwahrscheinlichkeit von Menschenrechten, 8. Januar 2015, Völkerrechtsblog, <http://voelkerrechtsblog.org/hirsi-jamaa-und-andere/>.

Nicht nur am Rindermarkt – politische Mitspracherechte von Asylsuchenden?, 18. Juli 2013, JuWiss-Blog, <http://www.juwiss.de/politische-mitspracherechte-von-asylsuchenden/>.

#### Interviews gedruckt (Auswahl):

Interview: Rechtsbrüche an den Grenzen: Was tun?, Interview von Friedrich Weißbach, auch mit Daniel Loick, Das Philosophie-Magazin, 17. Jan. 2023, <https://www.philomag.de/artikel/rechtsbrueche-den-grenzen-was-tun.>

Interview: "Europa steht nicht mit leeren Händen da", Interview von Elisabeth von Thadden, Zeit online, 26. Feb. 2022, <https://www.zeit.de/kultur/2022-02/voelkerrecht-russland-ukraine-krieg-massnahmen-dana-schmalz-interview>.

Interview: »Die polnischen Pushbacks sind illegal«. Interview von Steffen Lüdke, Der Spiegel, 16. Nov. 2021, <https://www.spiegel.de/ausland/polen-krise-an-der-grenze-mit-belarus-die-polnischen-pushbacks-sind-illegal-a-b2f3b423-d39e-4fe5-8362-ceb517aa6f89>.

Interview: Menschenrechte an EU-Außengrenzen: „Das Flüchtlingsrecht ist eine notwendige Zumutung“, Interview von Lenz Jacobson, Zeit online, 9. Febr. 2021, <https://www.zeit.de/politik/2021-02/menschenrechte-eu-aussengrenzen-verletzungen-fluechtlingspolitik-fluechtlingsrecht-frontex-dana-schmalz>.

Interview: „Schutzsuchende nicht bestrafen“, Interview von Elisabeth Nöfer, taz nord, 14. Sept. 2019, <https://taz.de/!5623508/>.

Worüber denken Sie gerade nach, Dana Schmalz?, Die ZEIT, 12. Dez. 2018, <https://www.zeit.de/2018/52/weltbevoelkerung-geburtenrate-menschenrechte-dana-schmalz>.

Juristin zum Streit der Union: „Was die CSU fordert, widerspricht EU-Recht“, NTV, 15. Juni 2018, [www.n-tv.de/politik/Was-die-CSU-fordert-widerspricht-EU-Recht-article20481630.html](http://www.n-tv.de/politik/Was-die-CSU-fordert-widerspricht-EU-Recht-article20481630.html).

#### Sonstiges:

Migration und Demokratie, Eintrag auf der Seite der Bundeszentrale für politische Bildung, 28. Nov. 2022, <https://www.bpb.de/themen/migration-integration/kurzdossiers/514337/migration-und-demokratie/>.

Zur Sache: Flüchtlingshilfe pragmatisch denken, Magazin Max Planck Forschung 2/2022, [https://www.mpg.de/18900772/W001\\_Zur-Sache\\_016-021.pdf](https://www.mpg.de/18900772/W001_Zur-Sache_016-021.pdf).